
如何打造“特色产业高地”

大足各园区“发言人”现场解疑释惑
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见习记者 赵元元

“感谢政府的好政策，让我在家门口
就找到了工作。”大足区棠香街道五星社
区8组的村民杨应菊高兴地说，从去年10
月开始，她就在“如梦荷棠·山湾时光”的
民宿做客房服务工作，每个月能收入
3000多元，再也不用到处去打零工了。

杨应菊说的“如梦荷棠·山湾时光”，
是大足区农村集体经营性建设用地入市
试点项目之一，去年3月，棠香街道五星
社区抓住农村宅基地改革机遇，不断探
索革新，将农村宅基地改革试点工作与
乡村振兴战略融合发展，以谢家湾37.17亩
的农村集体经营性建设用地入市，大足
鑫发集团现代农业通过市场交易拍得该
土地使用权，投资 8000余万元打造“如
梦荷棠·山湾时光”农文旅项目，目前已
建成以石刻为主题的民宿、餐厅、乡村会
客厅和 500亩荷花、400亩海棠观赏区，
让小山村逆袭成了网红打卡地，激发了
乡村振兴的新活力。

“我们去年九月开业，5－10月是我
们的旅游旺季，旺季的时候每个月的营
业额在 50万元左右。”大足鑫发集团总

经理吴远明介绍道，今年以来“如梦荷
棠·山湾时光”接待游客超20万人次，餐
饮和住宿的接待量也超过1万人。

这一切，都得益于农村集体经营性建
设用地入市。它在不改变土地所有权性
质的基础上，通过确权、定价、交易、分配，
让农民长期获得来自土地的财产性收益。

2019年12月，国家发展改革委等部
门联合印发《国家城乡融合发展试验区
改革方案》，明确大足区承担建立城乡有
序流动的人口迁徙制度、建立农村集体

经营性建设用地入市制度、推进宅基地
制度改革等3项试验任务。

建立农村集体经营性建设用地入市
制度，努力推进农村集体经营性建设用
地入市，既有利于增加农民的土地财产
权利，让农村资源要素活起来，也为乡村
产业发展、返乡创业创新提供土地支撑，
还对城市建设用地供应产生影响，缓解
部分城市用地相对紧张的局面。

大足区结合本地实际情况，出台近
10个规范性文件和 8个技术规范，明确

入市对象及范围、确定入市主体，确保集
体经营性建设用地价值最大化。截至目
前，通过异地调整入市、就地入市、城中
村入市等方式，大足累计实现入市交易
土地 104 宗、3264.9 亩、总价款 11.7 亿
元。该项改革为休闲农业、农产品加工、
乡村旅游等一二三产业融合发展提供了
用地保障，实现了集体土地与国有土地
同等入市、同地同价。

在拾万镇长虹村，“五彩稻田”项目
通过集体经营性建设用地入市保障了建
设用地需求，打造出集乡村旅游、生态餐
厅、农业科研、科普展馆于一体的农村新
产业新业态。龙岗街道观音岩村“老家·
观音岩”项目通过入市取得22.43亩商服
用途的集体建设用地，完善项目配套设
施，为打造农旅融合的AAAA级田园综
合体添砖加瓦。铁山镇建角村生态中药
示范园、玉龙镇大土社区农家乐等农业
科研、乡村旅游项目也通过农村集体经
营性建设用地入市顺利落地。

接下来，大足区将继续推进农村集体
经营性建设用地入市改革，进一步优化入
市管理流程，切实保障城乡融合发展用地
需求，努力为全市乃至全国城乡融合发展
贡献可复制可推广的“大足经验”。

新渝报讯（记者 熊敏秀 见习记者 赵元元）12月
13日，大足区应急管理局开展复工复产及年末岁尾安全
检查指导，针对工贸、建设、交通、非煤和危化五类重点行
业，排摸解决企业复工复产重点、难点问题，为企业安全
生产保驾护航。

在张家坡隧洞3#洞段施工支洞外，重庆市西部水
资源开发有限公司管理人员向检查组详细介绍了隧洞
目前的施工状况以及安全防范工作情况，检查组强调，
要做好爆破施工的安全措施，加强顶板隐患排查，做好
透水事故防范，杜绝安全事故发生。

检查过程中，检查组对照企业复工复产“五个必
须”“五个落实”工作要求，深入企业逐一开展现场检
查。检查属地党委政府部署情况、“三个责任人”履职
情况、行业监管部门工作落实情况等。

检查组就部分企业检查中发现的安全隐患问题依
法下发《责令限期改正通知书》，要求各单位立行整改，
确保复工复产及年末岁尾期间安全稳定。

据悉，企业复工复产及年末岁尾安全检查指导工作
开展以来，检查组深入重点行业、重点场所开展安全生产
执法检查和安全文化宣传48家次，查处隐患122处，下发
《责令限期改正通知书》12份。

当前，大足正大力推进国际文旅名城、特色产业高
地、城乡融合示范建设，加强“文旅融合+中医药”发展
对写好“三篇大文章”具有重要的促进作用。在石刻文
化公园推进“文旅融合+中医药”发展，打造在全国具
有特色优势的“文化会客厅”名片，主要从以下几个途
径入手。

一、完善功能布局。一是规划建设大足中医院分
院，为游客提供基本急救和常见病处置保障，充分利
用院士、国医大师高端平台和专家资源，发挥针灸康
复、洛阳正骨中药熏蒸、腰腿疼痛外敷中药秘方等优
势，为石刻文化公园健康事业提供技术保障。二是规
划建设中医药集散市场，整合区内高升、铁山、季家、
金山、珠溪等镇种植有一定规模的中药材，突出成渝
主轴线地理位置优势，建设中医药交易“桥头堡”市
场，逐渐形成具有辐射渝西片区及四川毗邻地区能力
的中药材集散中心。三是为铁山镇中药饮片加工厂
提档升级提供政策、资金、人才、土地等要素保障，争
取创建重庆中药制剂中心，开拓中药制剂市场，创立
打造中药制剂品牌。

二、发展特色产业。一是引入特色主题民宿。
比如以提高睡眠质量、调养脾胃、增强体质等为主题
的民宿，在民宿房前屋后种植提高睡眠质量、调养脾
胃、扶正强身的中药植物，并提供中药浴足、专业按
摩、食药餐饮等特色服务。二是中药材种植与旅游
深度融合，通过配套修建基础娱乐设施、建设中药材
科普基地等途径，做好中药材增值服务。三是开发
健康食品。推动荷叶茶、生态蜂蜜、中药跑山鸡等保
健食品开发，完善保健食品相关基础设施建设、质量
标准管控、市场平台搭建、利益分配机制，与大足石
刻文旅产品捆绑推介，扩大大足石刻文化公园保健
食品知名度、美誉度。

三、优化工作机制。一是统筹编制实施方案，明确
重点方向、重点范围、重点任务、重点项目，压实相关部
门和镇街责任，扎实推进“文旅融合+中医药”发展各
项工作。二是由文旅委、农委、乡村振兴局、中医院等
单位和部门成立专班对“文旅融合+中医药”发展进行
协调、指导、督促。三是相关部门和镇街在招商引资、
政策配套、项目实施、宣传推介等方面进行倾斜，保障

“文旅融合+中医药”发展模式落地落实。
（大足区委办公室 陈沙）

推进“文旅融合+中医药”发展

大足区大力推进农地入市

唤醒沉睡资产 激发乡村振兴新活力

据《新渝报》报道，12月9日，大足区
人力社保局开展第 16 个“重庆农民工
日”活动，给大足美团外卖、饿了么两家
公司的 40 名外卖小哥，送上暖冬大礼
包，里面包括防水手套、围巾、暖手宝、保
温水杯和慰问信。这些礼物对于外卖小
哥来说，既暖身又暖心，十分合用。

毫无疑问，这是一个在寒冬中冒着
热气的爱心活动，不光温暖了外卖小哥，
也彰显了大足这座城市的温度——没有
忽视为大足作出贡献的最基层的劳动
者。这让生活在这座城市中的人们感同
身受，同样觉得心头一暖。

相较于传统行业，外卖行业是一个
新行业，而且是看上去显眼却不被重视
的新行业。每天穿行于城市大街小巷的

外卖小哥，是城市中的灵活就业人员的
典型代表，他们和城市清洁工一样，是城
市居民身边最常出现、最为熟悉的陌生
人。尽管离不开他们的服务，甚至经常
与之擦肩而过，却很少有人会仔细打量
他们的模样、了解他们的故事、记住他们
的名字，只注意到他们风尘仆仆的身
影。对于每一个作为个体的外卖小哥，
城市人是陌生的。

然而，对于作为群体的外卖小哥，城
市人是熟悉的。受铺天盖地的网络信息
影响，不管是否亲身体验过外卖小哥的

服务，市民对他们的印象都是鲜明的、多
面的，有正面的印象，也有负面的。人人
心中都有一杆秤，不管是正面评价多一
些，还是负面评价多一些，笔者认为，对
外卖小哥的社会身份应作如是观：虽说
现实中几乎没有人会仰视羡慕，但绝不
应该看低轻视，而是作为靠劳动吃饭的
普通社会一员来平视看待，予以基本尊
重。至于顶风冒雨、火急火燎的外卖小
哥，也该打消“外卖行业不体面”的己见，
保持一颗不卑不亢的平常心，时刻坚守
职业操守，以优质服务维护行业形象，避

免因心理失衡而行为失范。
任何一个为生活而奔波的正当行业奋

斗者，都值得社会大众献上带着温情、满含
鼓励、不乏包容的目光。外卖小哥工作时
间长，辛苦指数高，谋生大不易。在尊重其
劳动价值之余，社会应给予他们更多的便
利和关怀，诸如多开展一些针对性强的帮
扶和慰问，帮助解决他们面临的急难愁盼
问题；多关心纾解他们的心理焦虑，帮助他
们更好地融入城市市民生活。甚至帮助
组建外卖小哥工会和行业协会，关心他们
的职业健康度、获得感和幸福感。

关爱外卖小哥，彰显了城市的温度
□ 邓小强

大足开展复工复产安全检查

新渝报讯（记者 余杰 见习记者 彭
茜）在“特色产业高地”的打造过程中，大
足区怎样持续引进企业？各项政策如何
落实？本地产业优势如何培养？12月9
日，大足区开展“发言人来了——我为群
众办实事”大足区打造“特色产业高地”
发布活动，来自大足区经信委、经开区经
发局以及大足高新区、大足工业园区、大
足石刻文创园的 5位发言人，发布了大
足区各园区的产业发展情况，以及今后

一段时期的发展规划。
“请问大足区采取了哪些措施推动

企业和特色产业稳步发展？”“大足高新
区重庆市智能电梯产业示范园和重庆市
新能源摩托车产业园未来有什么发展规
划？”“锶盐产业发展迎来了千载难逢的
黄金机遇期，请问双桥经开区就锶盐新
材料产业发展做了哪些工作？”……发布
会现场，企业代表和市民群众围绕大足
区特色产业发展踊跃发问，5位发言人

与参会群众互动交流，用通俗易懂的语
言一一回应了群众疑问。

大足区第三次党代会明确提出，将
围绕特色化、集群化、智能化、高端化、绿
色化加快打造特色产业集群，力争规模
以上工业总产值突破1700亿元，工业总
产值突破 2100亿元。打造特色产业高
地，既要彰显“特色”，又要建好“集群”。
当前，大足区正以创新引领产业升级，以
创建国家级经开区、国家高新区、国家级

文化产业示范园区为契机，推动产业园
区特色化、差异化高质量发展。

据悉，“发言人来了”系列发布活动
以对话形式，与群众面对面开展信息发
布和政策解读，让惠民政策“飞入寻常百
姓家”，让群众感受到党和政府的关怀和
温暖。接下来，大足区还将举行三场发
布活动，积极解决人民群众的愁点难点，
积极搭建区委、区政府与人民群众沟通
交流的“桥梁”。

“如梦荷棠·山湾时光”是大足的网红打卡地，夏天荷花盛开、灯光璀璨，如梦似幻。
（新渝报资料图）


